
社會安全

發佈：2013-04-22, 週一 17:05
點擊數：9480

編按：台灣邁向老年化社會，對於長照的需求會越來越迫切，政府整體規劃尚未完善下，地方政
府可以有些作為，減緩相關的衝擊，本次台灣新社會智庫特約記者林竣達，專訪前台南縣蘇煥智
縣長，分享台南縣政府當時對於長照的一些政策。 

問：當初是如何產生「村里關懷中心」的構想？

蘇煥智縣長：（以下簡稱蘇）
    

      我在1992年第一次參選立委的時候就已提出對65歲以上的老人發放5000元年金的主張，
這個想法是來自長期在地方訪問老人而產生的，大部分的老人年紀很大但還得工作，他們都說：
「老芋頭真好康，一個月領好幾萬」。我因為是念法律的，比較有平等的概念，所以就開始覺得
為何這些長輩不能領年金，因此我開始出現發放老人年金的想法，也得到很多長輩的支持，只是
他們都覺得不太可能，福利意識還不到那個程度，後來我就在選舉中提出老人年金，把它變成一
個運動。那時候簡錫堦幫我助選，我們先成功地發起「水租抗繳」，再來要做老人年金，不過後
來簡錫堦認為應該先做勞工的。老人年金在法案階段的時候則是許傳盛幫忙很多。第一任立委我
主要在推老人年金，到了第二任立委的時候我開始提出「後老人年金時代」的思考，也就是發現
到除了錢之外，老人還有健康和照護的需求，因此開始希望能在村里聚落內成立社區型的照顧中
心，不但包括老人也包括小孩。當時也有學者提出「照顧社區化」的想法，但都缺乏在村里實行
的計畫，都沒有深入社區的實際案例，而因為當時擔任立委的我只有建議權，這些構想要到我接
縣長的時候才開始推動落實。 

      「村里關懷中心」想要提供服務的對象，主要是從一般的「健康者」到「完全無力自理生
活能力者」之間的過渡階段者，亦即如偶爾無自理能力者，或部分無自理能力者，及提供特殊如
獨居老人、身障人士，並提供健康人士關懷、娛樂、教育、休閒等更豐富的精神生活。村里關懷
中心最重要的特色，就是利用既有的社區之鄰里、親朋之網絡，讓健康者來當志工，關懷需要被
照顧者，而被照顧者，也可於回復健康後，再來照顧其他人，而形成善與愛的循環。
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圖一︰台南縣社區照顧-村里關懷中心計畫資源網絡

             （資料來源︰陳明珍，）

問：後來是如何落實「村里關懷中心」的計畫？成效如何？

蘇：

      這個計畫一開始完全是由台南縣的社會局推動，我不斷地跟他們開會討論及督導檢討，沒
有其他民間組織和企業的參與，預算完全是縣政府的預算，也沒有中央預算，那時候台灣其他縣
市都沒有這種東西，我們率先從2002年做了三、四年後，2005年謝長廷接了行政院長，我帶他去
看我們的成果，他就把「村里關懷中心」納入行政院「六星計畫」，改名叫「社區關懷照顧據點
」，2006年後其他縣市才開始推，那時我們已經有兩百六十幾個中心了，台南縣五百多個村有超
過一半在做這個，而且我們還成立屬於二級機關的專案辦公室在督導考核，做不好會淘汰，做好
的會獎勵，我也常親自主持會議。我們有專案人力，早期也會用到擴大就業方案的人力，不過這
些人力不穩定，常常九個月或十個月就結束了，因而影響執行品質，後來大部分都是依靠志工隊
。後來蘇貞昌擔任院長時期，行政院開始推動長照計畫，因此後來我們這邊也成立了專案辦公室
。台南縣市合併後，賴市長也有延續，台南市過去做的比較少，後來也有增加。
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圖2 村里關懷中心服務體系圖 

                     （資料來源：蕭金源，2005：494）
   

     台南縣的村里關懷中心在各地的形態也不太一樣，鄉村型的老人較多，都市型的則會多出
兒童照顧的問題。我們一開始會給15萬的開辦費，主要是採購運動器材讓老人們願意到中心活動
，每個月會再給一萬元讓老人們可以來泡茶吃點心。過去各地的活動中心很容易閒置，設立村里
關懷中心後，活動中心就開始活化，我們都會要求村里關懷中心的志工要對獨居老人進行訪談，
特別是比較弱勢的老人，一開始大家會覺得怪怪的，可是後來也發生很多感人的故事，例如早期
有些獨居老人在家昏倒或死掉都沒人知道，村里關懷中心成立後就都沒發生這些事了，甚至還發
生有因為到家探視而把暈倒的老人救起來的案例。有些村里關懷中心也開始做老人供餐，因為獨
居老人自己煮比較不方便，村里關懷中心和我們的行動醫院及衛生所也有結合，會到各辦村里健
康講座及三、四十樣的免費健康檢查，包括很多健保沒有的癌症檢查。另外有些村里關懷中心也
有臨托功能，可以讓小朋友放學後來做功課或舉辦課後輔導。村里關懷中心還有凝聚派系的效果
，我們認為照顧弱勢老人是不該分黨派的，我們希望大家不要只有選舉，選完舉就該照顧弱勢，
結果確實有慢慢重新凝聚社區。 

     我們基本上希望把村里關懷中心和十年長照計畫結合，不過跟中央的想法有些不同，當時
在中央的林萬億是希望由專業機構去做十年長照計畫，但很多人其實不喜歡到機構去，而我是希
望讓照顧在地化，可以滿足在地中高齡婦女就業的需求，提供她們專業訓練，可以降低交通成本
，照顧也可會比較即時。村里關懷中心可以扮演監督管理的角色，掌握哪些老人有照護需求。如
果你把照護和在地中高齡就業方案做結合，長照便可以創造就業機會，村里關懷中心也可提供照
護，很多人就不必到機構去了。
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圖3 社區關懷據點與相關服務照顧資源關係圖（資料來源：蘇景輝，2009）
 
問：推動過程有遇到什麼困難？

蘇：
   

      在推動村里關懷中心時有遇到幾項困難：首先，在農村區主要是人才不足且人力老化，因
而缺乏志工，大多數的志工都是公務人員退休，比較有錢有閒又會文書處理的人，農村地區的組
織會比較不健全；再來就是欠缺資源整合，現在的狀況就是縣長下令，但民政和社政系統各有各
的想法，民政系統應該跟社政系統結合，村幹事對村里人員比較熟悉，文書能力也比較好，應該
被整合進村里關懷中心，把長照變成是村幹事的業務，這樣就會動起來，中央應該要去整合。再
者，有些長照資源在衛生署，中央的長照預算被分散給不同的機構去做，這些分散的資源也應該
被整合進社會局和村里關懷中心的系統內。另外就是社區發展協會也有資源，但常和村里長變成
兩個不同派系，從地方開始分裂，台灣的內政部連這個基本問題都出狀況，這絕對是錯誤的，社
區發展協會和村里長應該結合為一，才不會各做各的，里長應該成為社區發展協會的當然理事長
，但在政治上沒人願意得罪這種事。最後是主計系統，要求太多領據，太麻煩，太吹毛求疵了。
中央的部長都不太會主動去了解這些地方發生的問題，我在當縣長的時候一年都會開兩三次鄉鎮
首長的會議，但我們的行政院長從來沒開過地方首長會議，我們也沒有機會去反應，沒有直接溝
通的對口平台，跟下面的公務人員反應他們也沒決策權，各單位各司其職，統合的人沒有共同平
台，沒有溝通。我們這個國家的管理是有很大的問題的。五都改制後，現在賴市長其實已經可以
做整合了，絕對可以做得更好，只是他可能不知道這個問題。 

      村里關懷中心的經費主要來自縣政府，納入六星計畫後，一部分的錢才轉由內政部分擔。
村里關懷中心做的好的也可以用募款的方式，這我很希望年輕人回來時看到成果不錯時，會願意
捐款，之前在做的時候，也都有個人和企業捐款，大部分都是村里的子女後代。

問：對台灣福利國家前景的看法？

蘇：

      現在中央的長照預算也不夠，這是馬政府朝向福利國家的開源問題，另外台灣還是很多人
會請外勞來進行照顧老人的工作。我認為長照需要一個管理系統，最好的方式就是去輔導村里關
懷中心，由村里關懷中心來進行分時管理（time sharing management），有些外勞的日托照顧
工作可以由村里關懷中心來替代，而且可以照顧好幾個，不必外勞24小時陪。只是現在村里關懷
中心的重要性都還不受到兩黨足夠的認識，基本上是民進黨把整個體系建構起來，謝長廷有把它
納入六星計畫，但在整體計畫中發揮的功能還是比較小，雖然林萬億有對村里關懷中心做很多研
究，但都是從政府卸任之後才開始的。國民黨有延續這個體系，但問題是沒有投入更多資源。未
來老人問題、年輕人不結婚的問題和少子化的問題都會越來越嚴重，民進黨現在的改革力度太小
，關鍵在於民進黨不敢得罪人，因此就
會變得什麼都不敢
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做，當然就會變得沒有方向。民進黨應該要加大對社福的主張，做社福才會有選票。要加大社福
便要先擴大稅收，例如證所稅、軍公教特殊優惠或年金改革後多出的錢就應該拿來做社福，國民
黨在這個問題上維持比較保守的基調，只有比較積極地在做軍公教的福利。不是沒有錢，而是錢
都被特殊的群體佔掉了，把那些軍公教的年終慰問金、特殊優惠或18%的錢拿來社福才能夠平衡
這個社會。
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